

# La Libertad

Periódico Tradicionalista

Año I

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
5, Plaza del Hospital 5.

Tortosa 14 de Septiembre de 1901.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
2 reales al mes.

Núm. 24

## DISCURSO INAUGURAL

DE LA

### Academia de la Juventud Católica

pronunciado el día 4 de Septiembre de 1901 en el Colegio de San Luis Gonzaga de Tortosa por el Presbítero, Vice-Consiliario de la «Juventud», D. Tomás Bellpuig.

EXCMO. E ILMO. SEÑOR:

Señoras:

Señores:

Me veo obligado a comenzar dándoos el pésame y pidiéndoos humildemente perdón. Si, vosotros que componéis la parte más digna, más ilustrada de Tortosa, tenéis derecho a oír en circunstancias tan solemnes como las presentes una voz más autorizada que la mía, podíais, debíais esperar ideas más sublimes, arranques más fogosos, párrafos más redondeados que los que puedo yo ofrecer. ¡Perdonadme, señores, perdonad mi atrevimiento! Sin la presión de mis compañeros de Academia, sin la aglomeración de circunstancias que me han arrasado moralmente hasta aquí, nunca, nunca me hubiera atrevido a subir a este estrado, con la misión, nada menos, que de presentaros ese núcleo de jóvenes entusiastas que vienen hoy a jurar su bandera a las plantas de María, esos bisoños que acaban de desenvainar sus aceros vírgenes para lanzarse denodados al combate y batallar como buenos las batallas del Señor... ¡Perdonadme, señores, perdonadme!

¿Les conocéis? ¿Conocéis a los que forman el nuevo escuadrón de Cristo? Miradles; sus miradas brillan con todo el fuego de la juventud, sus corazones laten con latidos de valor, con latidos de heroísmo, sus manos buscan impacientes la espada que desenvainarán con razón y no envainarán sin honor y sin manchas de enemiga sangre... Miradles... ¡Qué hermoso es ver un ejército de valientes!

No dudéis de su valor, nó; son jóvenes, es verdad; son bisoños: no saben todavía el efecto que produce el són del clarín que llama a la batalla, no ha llegado aún a sus oídos el estampido de los bronces, ni el crujir de las armaduras, ni el choque de los aceros, ni la gritería de los combatientes; no han visto todavía entre las espesas nubes del humo caer aquí un amigo, expirar acá un compañero, revolcarse allá un hermano en charco de su propia sangre; no han visto puñales asestados contra su pecho... (No os asustéis, señoras; estoy hablando de batallas metafóricas.) Son bisoños, pero ¿qué importa? Han heredado la sangre y con la sangre el valor de sus valerosos padres... Ilustres veteranos que me oís, antiguos miembros de la «Juventud Católica de Tortosa» que tantos días de gloria disteis a vuestra ciudad y a la Iglesia, soldados del ejército de la Fe que en treinta años de vida de campamento tantas proezas llevásteis a feliz término; vosotros los que, valiéndoos de las escuelas de obreros, de las academias de dibujo y música, de los Ejercicios espirituales y de la Conferencias de S. Vicente Paul, pasásteis como ángeles, pasásteis como Cristo, *bene faciendo*, dando pan al hambriento, consuelo al afligido, luz de instrucción al ignorante y luz de fe al sumido en tinieblas de error; vosotros los organizadores de la gran Asamblea de Asociaciones Católicas que conseguisteis reunir a 300 de

estas, 60 representantes de publicaciones católicas y lo más notable, lo más distinguido de España por su catolicismo y saber; vosotros los de las conferencias científicas del Rdo. P. Vicent, del eminente Landerer y del malogrado Foguet; los que tantas galas de ingenio y pruebas de exuberante vida supisteis desplegar en los centenarios de la Cinta, Calderón de la Barca, Murillo, Colón, S. Francisco de Asís y Sta. Teresa de Jesús; los organizadores de festejos solemnísimos con motivo del milenario de la Reina catalana, la Virgen de Monserrat; vosotros los batalladores infatigables, los debeladores de la revolución a la que acosásteis principalmente desde la prensa; vosotros los que en el período de más agitación revolucionaria, desafiando enconos, despreciando amenazas y cruzando por entre las exaltadas turbas, supisteis alfombrar las gradas del altar de nuestra Madre la Virgen de la Providencia con doce mil corazones que no quiero calificar porque basta saber que eran católicos y tortosinos; vosotros los invencibles veteranos del ejército de la Fe, recibid mi enhorabuena y la expresión de mi gratitud, de nuestra gratitud, de la gratitud de vuestros hijos que han heredado, con vuestra sangre, vuestro indomable valor.

Pardonadme, señores, esta digresión que me era imposible omitir sin pecar de ingrato.

Volvamos a nuestros héroes, a los que vienen hoy a jurar la bandera que tan gloriosamente han de enarbolar.

Ellos saben que la máquina que no funciona se descompone, que la espada que no sale de la vaina se enmohece, que la paz enerva y... ¡quieren luchar!, quieren responder al reto del enemigo. Han oído los gemidos de la Iglesia insultada, de la Iglesia oprimida y vienen a defenderla, vienen a cumplir con su deber.

Dios no muere, la palabra de Dios no pasa, la Iglesia de Cristo no puede perecer; pero el que no siente hervir la sangre viéndola hollada la justicia, es un cobarde, el que no se levanta animoso al ver a su madre abofeteada, es un mal hijo.

El patrimonio de la Iglesia es la persecución: perseguida fué por los judíos, perseguida por los tiranos de Roma, perseguida por los herejes, perseguida por los tiranos modernos... Se levantó Nerón contra san Pedro, Diocleciano contra S. Marcelino, Atila contra S. León, Teodorico contra san Juan; Belisario, Constante II y León el Iconoclasta contra S. Silverio, S. Martín y san Gregorio; Miguel el Beodo contra Nicolás II, Oón I contra Juan XII, Crescencio contra Gregorio V, Enrique IV contra Gregorio VII, y contra Alejandro III Federico Barbarroja, contra Inocencio III Otón de Brunswick, y Federico II contra Gregorio IX, Felipe el Hermoso contra Bonifacio VIII, Luis de B. viera contra Clemente II, los Colonnas contra Eugenio IV, Napoleón contra Pío VII, Victor Manuel contra Pío IX, Humberto y Victor Manuel II contra León XIII; pero todavía vive, todavía reina Pedro en León XIII. ¿Sabéis por qué? Porque el escudo de la Iglesia, el defensor de la Iglesia es el mismo Dios. Y porque es Dios el defensor, y porque es Dios el escudo, y porque es Dios el vengador mueren Judas, Caifas, Pilatos, Simón Mago, Nerón y Rousseau suicidados; y Elío, y Adriano, y Humerico, y Diocleciano, y Teodoro de Beza, y Voltaire, y el Marqués de Pombal desesperados; y Herodes Antipas, y Teófilo, y Miguel Cerulario, y Napoleón I consumidos

de tristeza; y Galerio Maximiano, y Nestorio, y Juan Calvino completamente podridos; y Valente y Esteban, y Sisedo, y Pedro de Bruys, y Arnaldo de Brescia, y Walter, y Wicleff, y Juan Hus, y Jerónimo de Praga, y Miguel Servet, y Juan Villalpando devorados por las llamas; y Decio, y Constantino II, y Magencio, y Felipe Barbarroja, y Othon IV de Alemania ahogados; y Trajano envenenado; y Basilisco de hambre y de frío; y Herodías, y Tiberio, y Ana Bolena degollados; y Teodorico loco; y Zanon borracho; y Jordan Bruno en un cadalso; y Flavio Wiciza con los ojos arrancados; y Jacobo de Hungría con la cabeza partida por un hacha, y Juliano el apóstata por una flecha; y Nicéforo II por una lanza; y Tiberio, y Caligula, y Heliogabalo, y Teudiselo, y León Isaurico, y Tanchelmo, y Juan Ecolampadio, y el conde D. Julián, y Humberto asesinados... ¡Ah! dejad que lo repita, permitid que lo repita, señores: La persecución es el patrimonio de la Iglesia; Dios es su escudo, su defensor, su vengador. Pero, aunque Dios se basta, aunque Dios no necesita de nosotros para conseguir sus intentos, aunque Dios quiere que confíemos en El como si El hubiera de hacerlo todo, quiere también que trabajemos como si no hubiera de hacer nada, quiere que seamos sus instrumentos, quiere que demos pruebas de nuestro valor, quiere que luchemos para alcanzar el triunfo que nos da derecho a ser coronados en el cielo con inmarcesible corona. ¿Sabéis ya por qué y para qué se ha alistado en las filas de Cristo la bizarra juventud de Tortosa?

(Se concluirá.)

## REFLEXIONES

(A mi querido amigo el Director de LA LIBERTAD)

VI.

Decláte en nuestra interrumpida conversación, que el movimiento social católico que se observa en España desde hace unos treinta años no es sint. ma de sincera conversión de los buenos; que no indica plétora de vida y salud espiritual, sino que más bien acusa la existencia de aquella enfermedad que lo trastorna y esteriliza todo.

Nunca, te decía, nunca las protestas y manifestaciones de catolicismo se han llevado tan allá; jamás los centros y círculos se han multiplicado tanto...; y no obstante el termómetro religioso evidentemente baja... Luego suponiendo buenas las intenciones de los que iniciaron y fomentan ese movimiento, y reconociendo que son santas las obras que se emplean como medios, deberemos admitir que hay algo que impide los buenos resultados que debieran cosecharse cuando es evidente que estamos peor de día en día.

Yo he dicho que ese algo es el menosprecio que hacemos de las enseñanzas de la fe, y me parece haber demostrado cuando menos el hecho, de que «generalmente los buenos somos casi indiferentes en cuanto a las doctrinas de ella.» Y si por otra parte adviertes que en ese movimiento y ruido, según indicaba allí, los hechos u obras no andan muy acordes con aquellas enseñanzas, supongo que convendrías conmigo en que ese movimiento católico confirma mis aseveraciones pesimistas.

Añadía, además, que adivinaba las objeciones que te ocurrían al leer mi enumeración

de obras buenas estériles ó esterilizadas. La primera, sin duda alguna sería, que yo mal avenido con esas manifestaciones, confundía los defectos inherentes a toda obra humana, con el espíritu que anima aquellas instituciones. Pues te aseguro que aludía precisamente al espíritu, tal como humanamente lo podemos apreciar; me dirigía a las manifestaciones colectivas, a los actos sancionados por el voto ó cuando menos por el silencio de todos.

Después de eso, seguramente descendiste a considerar instituciones en particular en que no encuentras mácula, y dirías medio asustado: ¿a donde va mi amigo X? ¿caso con sus pesimismos se propone eliminar esas obras de celo y caridad, que manifiestan nuestra fe? Pero tampoco son consistentes esos reparos.

Antes de contestar, bueno será advertirte para no confundir las señas, que me dirijo principalmente a las obras de carácter mixto, con que los católicos tratan de influir en la cosa pública; aunque mis afirmaciones se extienden por igual hasta a las instituciones puramente religiosas, establecidas con el santo fin de fomentar la piedad de los individuos socios y de ejercitar la caridad con los prójimos, aunque no sean asociados. Y como lo primero requiere más amplio espacio, empezaré por destruir tus escrúpulos respecto a las instituciones de piedad.

Conste en primer lugar, que soy defensor acérrimo de las congregaciones antiguas y de las modernas, que reconozco como medios necesarios para reprimir los avances de la impiedad; pero creo que estas convicciones y cariño no impiden que reconozcamos los defectos de las obras que llevamos entre manos. Al contrario, creo que todo eso nos obliga a denunciarlos, para ayudar a que los que contribuyen al mal con su silencio ó con sus votos, despierten y hagan algo con que acudan al remedio.

Y hablando con los debidos miramientos, comencemos por aquellas que se fundan para fomentar la piedad, y se adaptan (según dicen) a las necesidades de los tiempos; que son la razón común que se invoca para justificar las fundaciones nuevas. En esta razón precisamente, ó al menos en modo de realizarla encuentro aquella enfermedad que te indiqué, y la causa de su esterilidad a todas luces manifiesta.

Si es evidente que «contraria contrariis curantur et delentur», y que las causas de decadencia en el fervor de la vida cristiana son el desarrollo ó imperio de la soberbia, de la avaricia, de la lujuria, ... fomentadas por el ocio, la gula, la sensualidad, el lujo...; lógicamente debemos inferir que toda fundación adaptada a las necesidades de los tiempos debía proponerse la extirpación radical de todos esos vicios, directa ó indirectamente pero siempre por medios eficaces discretamente adaptados a nuestra debilidad.

Creo sinceramente que eso y nada más se han propuesto los respetables fundadores, pero entiendo y digo con toda llaneza que los medios que se adoptan en la práctica y el criterio que esos medios suponen, distan mucho de aquella elevación de miras.

¿Fundamos una sociedad de hombres ó de mujeres? Lo primero es, pues, nombrar una junta de personas de viso que humanamente acrediten la naciente sociedad y le impriman una marcha majestuosa, triunfal. Después, lo importante, la cuestión capital es el número; y hay que importunar



A amigos y enemigos para que se inscriban. Propuesto el fin y constituida la sociedad, se determinan sus condiciones de vida estableciendo las prácticas sociales, entre las que no puede faltar un *solemne novenario* y una *solemnísima* fiesta anual, que absorbe el celo y las fuerzas de los socios y de la misma cofradía. Y el *quid* está en que llame la atención de los extraños y comueve a los cofrades, para lo cual es preciso no andarse en chiquitas, sino extremar los recursos: aunque sea olvidándonos de la severa majestad que la liturgia imprime al culto, hay que poner muchas luces y flores *artísticamente* colocadas, música sentimental, y para corona un predicador de campanillas que trate asuntos de actualidad. — ¡Ah!... se me olvidaba: un requisito indispensable es nombrar comisiones que inviten a las autoridades y personas de posición, para que honren el acto con su asistencia; y *post factum* un bombo fenomenal (*auto bombo*) que debe insertarse en los periódicos locales y en los de la capital de la diócesis (que se presten a este juego), y que se compone no más de palabras en *ismo* repartidas entre cuantos intervinieron, aunque sólo fuera para dormir al arrullo del sermón.

Peró... (y ahí va la más negra!) todo eso cuesta dinero, palabras y trabajo: y por ello se hace necesario imponer cuotas, molestar a los devotos, é ingeniarse con tómbolas y rifas. ¡Cuántos afanes y desvelo para conseguir esas cosas! ¡Cuántas *obligaciones desatendidas* para fabricar objetos innecesarios! ¡Cuánta sensualidad fomentada, y lujo casi prescrito y vanidades mimadas, con ocasión de esas manifestaciones de vida espiritual!

Esto, amigo mío, no es un tropiezo individual, no es defecto aislado que dependa de la fiabilidad de un socio, es una enfermedad bastante común, que se padece con el consentimiento de todos. Hoy el criterio, para conocer el estado próspero ó decadente de una congregación, está en el número de los socios, el pago regular de las cuotas, y la adquisición de trapos, cintas y farolillos de papel.

Si alguna duda pudiera caberte de la exactitud de ese juicio, debe desvanecerse tela la *extrañeza* misma que en los lectores producirán estas reflexiones mías: si no estuviéramos todos tocados de esa lepra de modernismo, en pugna con las verdades de la fe, no extrañaríamos estas observaciones que retratan objetos de todos conocidos; lo que extrañaríamos sería la existencia de esa triste realidad.

Las congregaciones para obras de caridad (salvando las intenciones y hablando su sentido moral) casi todas padecen eso mismo; muchas juntas, muchos reglamentos, sesiones presididas honoraria ó efectivamente, comisiones oficiales para el acto más insignificante..., entiendo que obscurcen y casi anulan el carácter de la caridad cristiana. No lo digo yo, lo dice Jesucristo N. S. «Te faciente elemosinam, sinistra nesciat, quid faciat dextera tua».

Una amiga tuvo que entendió y practicaba el espíritu que debe animar esas sociedades: asistía a las juntas y practicaba sus acuerdos, pero nunca visitó enfermos ni preses en comisión. Acaparaba los bonos que podía y a las horas menos visibles hacía sus visitas: empleaba sus ratos de antesala en jugar con los pequeños de la casa, y a vueltas de caricias y confites les examinaba de doctrina. Saludaba después al enfermo enterándose con interés de sus padecimientos físicos y morales, y después de consolarle con la habilidad que sólo la caridad inspira, dejaba deslizar debajo de la almohada una peseta. Nunca fué sin tener aviso de la necesidad, ni después de remediada cuidó de que se recordase el beneficio. Ni las juntas hablaron en sesión de los actos realizados por la socia, ni los periódicos encomiaron los méritos por ella contralidos a la cabecera del enfermo; pero amén del premio de que en el cielo ya disfruta, en la tierra los padres lo contaron a los hijos y varias generaciones la bendecirán.

Amigo mío, fuera oficialismos y comisiones: ¡la caridad muere sofocada en tan es-

trechos moldos! ¡La misma limosna, dada en ciertas condiciones, envilece!

No sé si habré conseguido expresar exactamente mi opinión, y temo que a pesar de mis cuidados, se den por ofendidos, los que sostienen que «conviene a las veces tener alguna mentirilla para salvar valiosos intereses.» Allá ellos: yo en descargo repito, que no creo ni puedo concebir, que por esos medios se consigan aquellos fines; que esas fundaciones que tanto cuidan de adaptarse a las *necesidades* de los tiempos, pero contemporizando..., remediando muchas de las cosas que dan vida, lustre é importancia a las sociedades de recreo ú estas bleedas para cualquier fin terreno; esas fundaciones fomentan mucho de lo mismo que tratan de impedir, se olvidan de las enseñanzas de la fe... y nacen por tanto atacadas de impotencia. Y... los hechos me dan la razón.

X.

## Almas distantes (1)

Delante de una tumba del cementerio hay un ciprés y un sauce, que siempre lloran: aunque viven unidos por el misterio, ni sus ramas se besan, ni se enamoran.

Lloran los dos y sufren, y no se entienden, como sufren y lloran dos corazones que nunca se aproximan ni se comprenden porque tienen opuestas aspiraciones....

— ¡Menguada es nuestra suerte! ¡Triste destino! (Ijo al ciprés el sauce mustio y lloroso).

Aunque por contemplarte mi frente inclino, tú la frente levantas, siempre orgulloso.

Tú, cómo yo, sufriendo, de amor suspiras; mas nunca nos unimos con dulces lazos, porque en tu necio orgullo tan alto miras que mis brazos no pueden tocar tus brazos.

Ya ves con qué vehemencia tu afecto imploro; cese ya tu soberbia, dame tu aprecio....

— ¡Mas que mis infortunios, sin tregua lloro las amargas torturas de tu desprecio! —

— No es hija del orgullo, ni es altanera, (el ciprés respondióle discretamente) esta actitud que tanto te desespera porque hacia tí no inclino mi erguida frente:

Sueñas un imposible cuando reclamas el amor noble y puro que en mí se encierra....

— ¡Jamás podrán tus ramas besar mis ramas, porque creces mirando siempre a la tierra!

Imágen de esos seres de alma mezquina que en los goces del mundo cifran su encanto, hacia el suelo tu frente siempre se inclina sin que la tierra logre calmar tu llanto....

Tú te afanas mezquino; yo sufro y lloro; tú tienes sed de amores; yo santo anhelo....

— ¡Tú eres el egoísmo que busca el oro!

— ¡Yo soy el sacrificio, que busca el cielo!

Angel del Arco.

## Señor Alcalde

*El Pueblo*, periódico democrático que semanalmente se publica en Vinaroz y semanalmente se reparte con profusión entre los empleados municipales de nuestra ciudad; *El Pueblo*, semanario impío condenado por la Autoridad eclesiástica; *El Pueblo*, periódico revolucionario y blasfemo sostenido por los mismos que debieran desvelarse por la Monarquía y por la Religión del Estado; *El Pueblo*, papelucho antiliterario que ha venido a regenerarnos con los rayos de su ciencia demostrada en los artículos que publica escritos con los pies; *El Pueblo*, insultador de los sentimientos católicos de Tortosa, en su número 31, publicado el día 7 de Septiembre, dice:

«Poco después una comisión de nuestros amigos visitó al Sr. Alcalde, manifestándole la verdad de los hechos, (Se trata del incidente ocurrido durante la procesión del día 1.º) a lo que contestó la digna primera autoridad local, que se había enterado y que le constaba que la provocación y el escándalo partió de los intrasigentes reaccionarios.»

Y un poco más abajo añade: «... el alcalde D. Miguel Bau y el tenien-

(1) Poesía leída en la academia de la Juventud Católica.»

te de alcalde D. Juan Curto, quienes ontorados de lo sucedido, criticaron la omadla del cura (Se refiere al dignísimo director de «El Ebro», Rdo. D. José Matamoros) y sus acompañantes, y rogaron al Sr. Manaut y sus amigos dispensaran el atrevimiento de los fanáticos.»

Ahora bien; ¿es esto cierto, Sr. Alcalde? Si lo es, protestamos con todas nuestras fuerzas. Si no lo es, esperamos que se obligará a los procazes revolucionarios a poner en claro los hechos, a retractarse.

Una pregunta para terminar. ¿Podemos ó no podemos los católicos obligar a los ímptos a que den muestras de educación, por lo menos, descubriéndose al paso de la procesión ó quedándose en sus madrigueras donde no den escándalo ni ofendan sentimientos tan arraigados en tortosinos pechos?

## Parladuries

— ¡Aparteu les criatures y tanqueu balcon y portes!

— Pero ¿qué pasa, rellam?

— tothom fuig y tothom corre

¿S' escapat la cucafera

ó algún bou d' eixos que porten

A matá a l' ascorcheria?...

— ¡Lo que 's no trobarsi dones!

— Calla, Pepa la Morruda

casada en Toni Calsones

ara ve y mos ho dirá.

— Chica, moter — ¡Guay! ¿qué volen?

— ¿Qué 's este sarrabastall?

— Dizenme alená y escolten

que tinch lo cor mes estret

que falla de pí. Ja un home

forasté de fora crech,

que armat de sendo garrote

esté vull y este no vull

no dixá cap sense rompre;

com a mangranes badades

ne he vist lo menos catorce.

— Vaig a pendre caraguala

pos les cames me tremolen.

— No sigues bemia, Cinteta,

que 'l del garrot no es Calsones.

— Mira 'l bambul, si ell y jo

mos estimem com dos tortoles.

— Vaiga, maná, per mols anys

y dona espresions al home.

— Senten lego una remó,

tothom fuig y tothom corre.

— ¡Aparteu les criatures

que ja ve lo del garrote!

Peret de poca temó.

## En nombre del sentido común

¡Oh Ravecer!... Ravecer es un redactor de *El Pueblo* de Vinaroz, un profanador de reglas gramaticales, un perpetrador de artículos pésimos, un abortador de párrafos cada uno de los cuales hace á su autor digno de la horca por lo menos.

A las pruebas.

El último artículo que ha cometido se titula «Nuestro triunfo» y en él... ¡Santo cielo! ¡cuántas barbaridades van ensartadas! ¡cuántos bofetones a la literatura, a la gramática, al sentido común!... ¡Aquello es el disloque!

Fíjense ustedes: «El hecho se puso de manifiesto el sábado último 31 del pasado Agosto.» (Donde crearán los lectores que entiendan algo de puntuación que el Agosto tiene muchos treintinueve, puesto que Ravecer nos habla del último 31 de Agosto) con el acto solemne de la apertura de (Son muchos des) nuestro concurrido (Mentira) Centro, al que (¿A quién? ¿al acto solemne? Que conste para lo que pueda después ello servirnos) se han opuesto denodadamente manos ocultas, (¿Para qué la coma?) dirigidas por el elemento reaccionario, (Otra que sobra) por nuestra fatalidad existente en Tortosa, al que hemos logrado burlar (¿Recuerdan ustedes el al que sinónimo de aquel acto solemne de arriba? Pues lean de nuevo el párrafo como Dios manda y vean si este al que no es el al que de antes y si el burlado no es el mismísimo acto solem-

ne de la apertura Y cómo creen ustedes que lo han logrado burlar? Lean y pámenne) de una manera libre y acabada, (¿Que no lo entienden ustedes? Me explicaré. Los populacheros todo lo hacen así, de una manera libre—es decir, sin reglas ni cortapisas.—y acabada, esto es, rematada. Por eso escriben tan pesadamente llenándoles, por supuesto, (Si, Ravecer, sí; ya daba yo por supuesto que no te contentarías con cometer sólo seis crímenes literarios y otro contra el octavo mandamiento en un párrafo de siete líneas; ya esperaba yo temblando la bomba final que acabas de soltar. ¿A quién pretendías colgar el llenados, republicano? En buena gramática el llenados no es sino el famoso acto solemne; pero, como después añades de espanto é indignación, no quiero creer que vayah por ahí tus malas intenciones. ¿Te referías al elemento reaccionario? Pero ¿por qué ha de convertirse en plural ese pobre señor? ¿Hablabas de las manos ocultas? ¿Es que crees que las manos, femeninas cuando permanecen al aire libre, pasan á ser masculinas cuando se ocultan v. g. en los bolsillos del pantalón?)

Y ahora, oye tú, redactor jefe de *El Pueblo*. No permitas á Ravecer que escriba *vertir* por *verter*, ni *quien somos* por *quienes somos*, ni *profríendonos* *infinidad de acusaciones* por *profríendo* *infinidad de acusaciones contra nosotros*, ni *majestad* por *majestad*; no consentas que diga: «Nuestro voráz (A-i con acento y todo) rival es poderoso, pero no importa; le llegaremos á vencer, *sepultándole sumiso en nuestras plantas*» porque para sepultar en vuestras plantas á un rival poderoso y voráz por añadidura necesitáis unas plantas mas enormes, mucho mas enormes que las del mammoth y de consecuencia en consecuencia vendríamos á parar en que sois los brutos más colosales de la creación; no consentas que diga: «infame homicida de sus semejantes los hombres» porque nos haríais sospechar que entre vosotros hay algún *homicida de asnos*; no consentas que diga: «el porvenir del mañana», porque... ¡vamos! porque esto es un disparate mayúsculo; no consentas que desbarre y abofete los *ideales democráticos* con estas palabras: «... esto se consigue muy facilmente y con escasos esfuerzos (Albarda duplicada,) pero sí (pero nó) con la *desusada* (!) voluntad y entusiasmo *desmentido* (!!) tan característicos en nuestros ideales» (¡Tu dixisti!)

No lo consentas redactor jefe, no lo permitas, porque nos darías derecho á decir que eres tan *lila*, por lo menos, como Ravecer.

Nota final.

Han de saber mis benévolo lectores que es, por desgracia, muy cierto que todo se pega menos la hermosura. Ya he notado en algún periodista de esta, que se da un atracón semanal *populachero*, que escribe casi tan mal como el mismo Ravecer; ios empleados municipales de aquí que leen con avidez tantos disparates, a ciencia y paciencia de la Autoridad, apenas saben ya hablar el gracioso dialecto tortosino, y... ¡oh colmo de desdichas! Antonio Fernández Tormo, el vinarocense impresor de *El Pueblo*... ¡hasta el impresor, señores, hasta el aedichado impresor! ¡escribe en el pié de imprenta VINARZ!! ¡¡¡con acento en la A!!!

Licdo. Tuanam.

## Religión

Los primeros apóstoles de Oceanía.—Queriendo honrar la memoria de los primeros Misioneros que evangelizaron la Australia, dispuso hace poco el Cardenal Morán, Arzobispo de Sydney, la traslación á la Catedral, terminada en el corriente año, de los restos mortales de Mons. Poeding, Arzobispo de Sydney, que falleció en 1877; del Rdo. P. Terry, arcipreste de aquella Catedral, llamado el padre de los pobres, muerto en 1882; del Rdo. P. M. Encroe, archidiácono, fallecido en 1883, y



del Rdo. P. Daniel Power, primer penitenciaro, que murió en 1830.

Unos ochenta mil católicos acudieron á las calles que debia recorrer la fúnebre comitiva, á rendir un tributo de respeto y admiración á los restos mortales de sus primeros apóstoles, asistiendo á dicha ceremonia, en nombre del Gobierno australiano, el Ministro de Obras públicas, que es católico.

Antes de proceder á colocar en el mausoleo definitivo de la Catedral las veneradas cenizas, el Cardenal Arzobispo pronunció desde el púlpito una sentida alucución, que terminó con estas palabras: «La semilla que sembraron con lágrimas, ha fructificado y nosotros recogemos el fruto en medio de la alegría y de la paz.»

El miércoles nuestro Excmo. é Ilustrísimo Prelado salió de esta ciudad con objeto de practicar la Santa Visita Pastoral en las parroquias siguientes: Aldover, Cherta, Paulis, Prat de Compte, Bot, Horta, Arnes, Cretas, Liedó, Arefís, Calaceite, Caseras, Piferás, Batea, Puebla de Masaluca, Villalba, Fatarella, Corbera, Gandesa y Pinell.

Deseamos feliz viaje á nuestro amantísimo Prelado.

La Cofradía del SSmo Sacramento celebra la función dominical, en el Seminario. A las 8 es la misa de exposición. A las 11 hay otra misa. La función de la tarde será á las 5. Los asociados á la Cofradía harán vela durante el día á Jesús Sacramentado.

Termina mañana el solemne triduo dedicado á Ntra. Sra. del Palau. A las 7 y 1/2 de la mañana, se dirá misa en el altar del Nombre de Jesús, siendo celebrante el Muy Ilustre Sr. Arcipreste. Por la tarde á las 7 se cantará solemne trisagio y habrá sermón por el Rdo. D. José Matamoros.

El próximo martes, 17, principia en la iglesia de S. Francisco el solemne Quinario en honor de la impresión de las llagas de S. Francisco de Asís. Desde el amanecer se dirán misas rezadas hasta las 7, en cuya hora tendrá lugar la misa solemne, y en la cual habrá comunión general. Por la tarde á las 5 y 1/2 y expuesto S. D. M., se dará principio á los devotos ejercicios del Quinario, con música y sermón que dirá todos los días el Rdo. P. Antonio Castro, S. J. Después de la reserva, se dará la absolución general concedida para este día á favor de los terciarios. Concluida ésta, se dará fin con la adoración de la reliquia.

En los demás días, la función de la tarde será á la misma hora.

## Política

A propósito del próximo levantamiento carlista en Cataluña de que hablan y fantasean los periódicos liberales, leemos en nuestro querido compañero el *Correo Catalán*:

«Sólo una cosa hay que haga salir á Sagasta de su modorra: los carlistas.

Le sucede en esto lo que á los niños á quienes sus nodrizas narran cuentos de brujas y fantasmas para que no se duerman.

Ahora mismo, apenas han llegado á su noticia los rumores de supuestos levantamientos narrados en novelas ideadas por algunos diarios de esta capital, el Sr. Sagasta no sólo ha salido de su apoteosis, sino que ha roto á hablar inmediatamente, como los mudos de teatro, por virtud de una fortísima impresión.

Verdad es que hay para todo, porque los noveladores se han excedido á sí mismos.

Según uno de ellos, ó mejor dicho, según una de estas novelas que á la vista tenemos, no se trata ahora de unas partiditas de perdigadas, «sino de otra consciente y preparada por las legítimas autoridades que en la Península tiene el Pretendiente» (palabras textuales del novelista), «y que se cuenta—sigue diciendo el mismo—por razones de circunstancias (campaña anticlerical, mayoría del rey, temores de com-

plicaciones internacionales, etc.), con la voluntad del desterrado de Venecia.

Como se ve, el cielo se encapota, amenazando terrible tempestad; solamente que nos ocurre una duda. ¿Quién le ha contado al novelador todas esas cosas? ¿Por qué resquicios ha venido en conocimiento de lo que cuenta como si lo estuviera viendo?

Porque nosotros somos carlistas de toda la vida y nos ha cogido de sorpresa la novela.»

Dentro de pocos días regresará á Madrid nuestro querido y respetable amigo y jefe don Matías Barrio y Mier, que ha pasado el verano en su distrito de Cervera de Río Pisuerga.

Nos escriben de Gerona participándonos que el Círculo Tradicionalista de aquella capital ha vuelto á abrirse, y que aquellos buenos carlistas trabajan con celo y entusiasmo.

Proyectan además publicar en aquella capital un periódico órgano de nuestra comunión en la provincia, para lo cual se ha solicitado y obtenido autorización del jefe delegado del Augusto Duque de Madrid, señor Barrio y Mier.

El nuevo periódico empezará á publicarse el 15 de Octubre, y cuenta con la colaboración de distinguidos escritores.

Ha llegado á Madrid nuestro querido amigo el diputado á Cortes por Pampelona D. Cesareo Sanz, que regresa de Navarra y Guipúzcoa, donde ha pasado el verano con su familia.

Leemos en nuestro querido compañero *El Pensamiento Navarro*:

«Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. Miguel Irigaray, elocuente diputado á Cortes por Aóiz. Hoy marcha á Peralta y en la última decena de este mes irá á Madrid.»

A propósito del Sr. Irigaray, podemos manifestar á nuestros lectores que se hizo una tirada aparte con los discursos que pronunció en estas últimas Cortes defendiendo á las Ordenes religiosas, la unidad católica y al noble distrito que le honró con su representación en Cortes.

Se encuentra veraneando en Biarritz nuestro querido amigo el Sr. marqués de Tamarit, diputado carlista por la circunscripción de Tarragona.

## Literatura

### ORO VIEJO

#### EL ARROYO

Vagaba por los montes

un arroyuelo humilde

jamás acostumbrado

á salir de su linde.

Viniéronle deseos

de ver el mar horrible,

movido de las cosas

que dejó la fama dice;

y con ocultos pasos

entre espadaña y mimbres,

hizo que por el valle

sus aguas se deslicen.

Ya que llegó á la orilla

que las ondas embisten,

los peligros le asustan,

los golfos y las sirtes:

y cuando ver creía

palacios de viriles

y en trono de corales

Neptuno y Anftrite,

halló las bramadoras

tempestades terribles;

cadáveres y tablas

de naves infelices.

Atrás volver el paso

quiso; pero lo impiden

erizados peñascos,

montes inaccesibles:

sin amparo en la tierra

el de los cielos pide;

¿hubo marinos dioses

que él no invocase humilde?

Pero á su ruego sordos

la súplica no admiten;

que haber suele ocasiones

en que el llanto no sirve.

Así sucede al hombre

que su quietud despiden,

y á los vicios se entrega

que alhagüelos le brindan.

Que al verse aprisionado

entre pasiones viles,

salir intenta cuando

salir es ya imposible.

Moratin.

## Crónica

Han sido nombrados el reverendo don Manuel Altés Regente de Puebla de Masaluca, el Rdo. don Santiago Miralles Económico de Piferas y D. Juan Domenech, Coadjutor de Chert.

Del Sr. D. Raimundo Carbonel hemos recibido el segundo folleto de *Problemas vitales* que se titula *El derecho de enseñar*; tiene censura del Ordinario y se vende á 0 50 céntimos en las librerías católicas.

Nuestro distinguido amigo D. Diego de León, jugando á la pelota en su finca «La Vall», ha tenido la desgracia de caerse, fracturándose un brazo.

Sentimos vivamente la desgracia de tan distinguido amigo, y le deseamos un completo restablecimiento.

El tranvía de esta ciudad á Roquetas y Jesús, verifica su último viaje á las siete y media de la tarde, en vez de á las ocho, como ha venido efectuándolo este verano.

Después de haber pasado una temporada en Cincorres, su pueblo natal, ha regresado á esta nuestro distinguido amigo el Muy Ilustre Canónigo Magistral Dr. D. Rafael García, á quien damos efusivo saludo de bienvenida.

En el local de la «Cámara Agrícola» de esta ciudad, se reunieron el domingo pasado los propietarios de molinos aceiteros al objeto de formar una liga para defender sus intereses. Leídas por el señor Presidente de la Cámara don Primitivo Ajuso, algunas de las condiciones por las que tendrá que regirse la nueva Asociación, el señor Foguet (don Bautista), indicó que las proposiciones leídas fueran estudiadas por una comisión de personas peritas en la materia, desechando las que crean malas, emmendando las que ofrezcan algún inconveniente y añadiendo las que en su juicio pueden convenir; y que al objeto de dar mayor publicidad, se encargase la misma de ponerlo en conocimiento de todos los propietarios de molinos para celebrar una reunión en la que adoptarán en definitiva las medidas conducentes al fin que se persigue, cuya proposición fué tomada en cuenta, y acordóse para el domingo 22 del presente la reunión que ha de dejar discutidos los trabajos que tengan que realizarse para constituir la referida Asociación.

Nuestro querido amigo el ilustrado abogado Sr. de Wenzel se opuso, como el Sr. Foguet, á aceptar la condición de que «no se podrá vender aceite si antes de sacarlo del molino no fuera pagado», por creer dichos señores que la condición antes expresada es atentatoria á la dignidad del comercio y coarta la libertad individual.

Todos los asistentes al acto salieron muy bien impresionados y satisfechos de los desvelos de la «Cámara».

De nuestro querido colega local *El Ebro* tomamos las siguientes líneas que hacemos nuestras:

«Persona que intervino en las gestiones de la «Juventud Católica» sobre la velada, nos ha dado los datos suficientes para poder afirmar que no es cierto que el Seminario Conciliar hubiera puesto á disposición de nadie *infinidad de colgaduras y otros adornos*, como asegura el *Diario de Tortosa*; que el que sea cierto que un concejal indicara á la comisión de la «Juventud Católica», podía procurarse para el adorno la adquisición de las cortinajes de la iglesia del Rosario, no es lo mismo que decir si tal indicación fué ó no admitida por los señores de dicha comisión; que el único encargado de buscar y habilitar local para la re-

petida volada era el Ayuntamiento, y que, por lo mismo, si se padeció error, como afirma el *Diario*, buscando otro local que el del Colegio de S. Luis, tal error recae sobre la Comisión de festejos.

Finalmente, pocas pruebas dió de considerarse como *deficiente y bastante desvencijado* el local de Sto. Domingo la Comisión de festejos, cuando á las dos de la tarde del mismo día en que debía celebrarse la velada, no se había comenzado todavía á trabajar para dejarlo siquiera con relativa decencia.

Resulta, pues, que, contra los buenos deseos del «Diario», ninguna culpa tiene de lo sucedido la «Juventud Católica».

Como que toda Tortosa sabe á que atenerse en este asunto y, por otra parte, no quiere la «Juventud Católica» que su nombre ande mezcado en rencillas de política local, damos por terminada esta cuestión enojosa para todos, sean cuales fueren los esfuerzos del «Diario» para sincerarse.

Nuestro estimado amigo D. Miguel Bau Vergés, se ha hecho cargo del acreditado establecimiento de cerería y fabrica de chocolates de su Sr. padre, sito en la Plaza de la Constitución y uno de los más antiguos de esta ciudad.

Atendidas la laboriosidad y competencia del nuevo dueño, no dudamos que su establecimiento merecerá la mejor acogida de los tortosinos.

No se habla de otra cosa, ni la prensa escribe de otra cosa, ni nada preocupa tanto en estos instantes como los tiros á Mac Kinley, el gran amigo de Inglaterra, de Moret y de las instituciones.

Desde el despacho que anunció el crimen diciendo que Mac Kinley había recibido dos balazos *con pasmosa tranquilidad*, hasta el momento en que un periódico declara que el presidente de la gran República duerme tranquilamente, *pero conservando abierto el ojo derecho*, no es posible calcular lo que se ha dicho y escrito á propósito del crimen de Buffalo. ¡Qué manera de hinchar los telegramas! ¡Qué modo de fantasear! ¡Cuánta inventiva y cuánta mentira!

Y verdades de tomo y lomo como esta del *Heraldo*:

«Mac Kinley fué trasladado al Hospital *tranquilo, pero sin conocimiento*.»

Es natural.

Para chascho que fuera sin conocimiento y cantando.

Amantes de la verdadera libertad, y decimos verdadera porque existe otra de falsa con el nombre de libertinaje para uso exclusivo de los *electras*,—somos los primeros en respetar á nuestros adversarios políticos, cuando éstos se presentan con el pecho descubierto, con la frente alta, defendiendo honradamente sus convicciones. De aquí que un republicano consecuente nos merezca la mayor consideración, maxime si sólo sostiene que la República es la mejor forma de gobierno, y no blasfema contra la Religión, como hacen muchos de los que profesan aquellas ideas, con un desconocimiento completo de su programa político.

En Vinaroz, por ejemplo, se publica un *papel* que se dice órgano de los republicanos de Tortosa, escrito con los pies y para la China, el cual pone continuamente en ridículo á sus correligionarios. Se llama democrático y no sale á la defensa de dos pobres empleados de la Estación, abofeteados por un Gobernador civil. ¡Qué lección, obremos!

Pero el marchamo de la estultez y de la ignorancia, lo lleva en su último número, en el que nos habla del garrote librepensador, de garrotazos y otros excesos por el estilo, y todo para que *La Verdad* le tome el pelo y hasta los niños de teta se burien de esos matones que en Valencia hacen correr á las beatas cuando van al Rosario de la Aurora, pero se están muy quietecitos cuando los electores carlistas recorren los colegios, dispuestos á repelar con la fuerza cualquier agresión injusta.

Republicanos de Tortosa, por vuestra seriedad y buen nombre, mandad con la música á otra parte á ese *papelito* insulso de Vinaroz.

Imprenta de FOGUET, Plaza Hospital, 5,



### ENRIQUE CARPA

DEPOSITO de los tan nombrados «CONFITES CARPA» para combatir toda clase de TOS por rebelde que sea.

GUANO AMONIACO FIJO para toda clase de cultivo. Tambien en toda época se expenden todas las primeras materias para abonos y confección de guanos, como asimismo.

#### El Lisol

Preciosa sustancia para combatir toda clase de insectos, especialmente la SERPETA de los naranjos. La persona que quiera hacer ensayos puede pedir cuantos detalles desee que se los facilitarán en este establecimiento.

AZUFRE FLOR Y FLORISTELA, puro garantido, SULFATO de cobre Rio Tinto á precios muy ventajosos, como asimismo todas cuantas sustancias hay para combatir los males de la Vid.

En este mismo establecimiento se hallará gran surtido de vinos y licores del país y extranjeros, Cafés, Thés Salchichon de Vich, Butifarró catalán, Quesos de todas clases y países, Chocolates de las mejores marcas, especialmente Colonial y Padres Benedictinos conservas de frutas, carnes y pescado y todo cuanto se desee en el ramo de especias y comestibles.

Gran fábrica de bebidas gaseosas de Enrique Zaragoza

San Blas 11 - TORTOSA.

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro.

#### GENEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.  
Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos clase 2.

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.  
Zarzaparrilla, clase 2.

Brea Mungra con esencia, clase 1.  
Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cervezas extranjeras de varias clases. Se elaboran también de encargo tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc. etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes.

#### Sombrerería «LA ECONOMICA» de

### Antonio Delsors

-3, Ciudad, 3.- TORTOSA.

En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fábricas del país y extranjero, á precios baratísimos.

Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.

No comprar sin antes visitar dicha casa.

-3, CIUDAD, 3-

### Juan José Cucala

Medico cirujano Oculista.

Con un auxiliar en su clínica de cuarenta años de práctica de Homeopatía pura.

Tortosa calle Arsenal y Ebro.

Consulta de 8 á 12 y 6 á 8.

### Oficial de Peluquería

Se necesita uno que sepa bien su obligación á todo estar, con y sin manutención según condiciones.

Peluquería de Manuel Mascarell, Moncada.

**SALUD** **CLIMENI**  
 CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Es-  
 crofula, Inapetencia.  
 Exíjase el legítimo jarabe marca "SALUD"  
 UNICO aprobado por la Real Academia de Medicina.

#### RELOJERIA DE

### Angel Costa

Calle de Taules Velles junto á la Catedral

Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y níquel desde 10 á 100 pesetas.

Composturas de todas clases con prontitud y perfección.

Se garantizan por un año.

#### Taller de escultura en madera y marmoles

### IGNACIO BELTRI

En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras.

Especialidad en trabajos para cementerios.

ROSA 18, TORTOSA.

#### MERCERIA Y PAQUETERIA de

### Manuel Monfort

Plaza de la Fuente n.º 2 y Plaza de la Constitución n.º 19. Tortosa.

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, juguetes, cintas, tijeras, hules, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.

Imágenes carton-madera de la casa Vayresa de Olot pudiéndose bendicir é indulgenciari; las hay en las clases extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho mas baratas que las de madera y de mayor conservación.

Objetos de Religión, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús para fachadas y puertas, estatuillas et cetera, etc., todo á precios sumamente baratos, objetos de Iglesia de legítimo metal blanco (plata Meneses) y de bronce oro al mismo precio de fabrica, estando á disposición de los compradores el catalogo y rota de precios vigente para su comprobación.

### Gran sastrería Ibérica

BUENAIRE, 16 y 18 y MONCADA, 7.

GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.

ESTAMBRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS.

Chiviots, Armures, Gergas, Driles, Alpacas, Panas y Piqués.

Gran surtido de toda clase de prendas hechas, para caballeros y niños.

Especialidad en el corte y baratura sin competencia.

#### HOJALATERIA DE

### Eduardo Lluch

Plaza de la Catedral, 1.

#### MECHERO UNIVERSAL

Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55 % de economía.

Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas.

No comprar sin enterarse de los precios á que vende.

### MURESO

Calzado de todas clases arreglado á las últimas novedades.

REBAJA DE PRECIOS en el calzado de lona.

Fabricación especial de calzado á medida modelos de lona.

Depósito al por mayor y menor de cremas y lustres de todos colores. Tinta especial para enir de negro toda clase de calzado blanco y color.

Toda venta de calzado de lona, vá acompañado de su pastilla para su blanquea.

SUCURSAL: PUENTE DE PIEDRA, donde rigen los mismos precios y clases que en su casa de la PLAZA CATEDRAL.

### Colegio de Ntra. Sra. de la Cinta (PARA NIÑOS)

DIRIGIDO POR

### D. Manuel Montagut

Enseñanza elemental, superior y de párvulos. Teneduría y con habilidad mercantil. Refo. ma de letra, Francés, etc.

Clases nocturnas para artesanos y obreros. Sala de Gimnasia.

Desde el 1.º de septiembre quedó abierta la matrícula para el curso de 1901-902.

MONCADA-24-2.º

# IMPRENTA DE JOSÉ L. FOGUET SALES

5 Plaza del Hospital 5

TORTOSA

En esta casa que cuenta con nuevo y abundantes materiales pueden confeccionarse toda clase de impresos con puntualidad perfección y economía.

Obras, Revistas y Periódicos, á precios muy económicos.

No se admite ningún trabajo que sea inmoral ó contrario á la Religión.

# La Libertad

Periódico Tradicionalista

Precio de suscripción: dos reales al mes en toda España.

anuncios gratis á los señores suscriptores

Redacción y Administración é Imprenta

Plaza del Hospital, 5, Tortosa.

## Librería Religiosa Científico y Literaria

DE

# FRANCISCO MESTRE

Misales

Breviarios

Diurnos

Libros de texto

para primera y segunda enseñanza

Rosa, 11.--TORTOSA